

SEÑOR VIÑA: «HAY UNA PROFUNDA RELACION ENTRE EL SUBDESARROLLO Y LA INVERSION EXTRANJERA MULTINACIONAL»

SEVILLA, 27. (INFORMACIONES, por Ricardo Ríos.)

FINALIZO ayer en la Facultad de Económicas de Sevilla el ciclo de conferencias sobre «Problemática del desarrollo económico», con las intervenciones de los profesores Viña y Payno.

A mediodía, el catedrático de Estructura Económica de Valencia don Angel Viña habló sobre «Las multinacionales en los países subdesarrollados», analizando en qué medida la actividad de las empresas multinacionales en los países subdesarrollados contribuye a mantener el desarrollo. «La presunta ayuda tecnológica que contribuye a incrementar el paro en los países subdesarrollados, empeora la distribución de la renta y hace dependiente la industria local. En lo que se refiere a la contribución financiera, se dice que las empresas multinacionales aportan capital extranjero, pero esto no ocurre en Latinoamérica, donde se financia con el ahorro local. En el sector manufacturero latinoamericano —continuó—, por cada dólar de beneficio neto conseguido por filiales de las empresas multinacionales, se repatria más de la mitad, aun cuando el 78 por 100 de los fondos movilizadas proceden de los propios países latinoamericanos. Esto supone una sangría fuerte.»

Más adelante, el profesor Viña manifestó: «La presunta contribución a la balanza de pagos es un impacto negativo en general, por los conceptos más normales de pagos de "royalties", pero además es que el comportamiento exportador de las filiales de las empresas multinacionales es negativo e introduce prácticas comerciales restrictivas y utilizan precios abultados por exceso o por defecto, con el fin de aumentar los beneficios globales de la corporación y evadir los impuestos del país receptor de las inversiones; esto significa que los precios de exportación se disminuyen, y los de importación se elevan artificialmente. Esto es posible en cuanto la experiencia demuestra que muchas de las transacciones se hacen dentro de la red de la multinacional.» Y llegó en su conferencia a esta conclusión: «Hay una profunda relación entre el mantenimiento del subdesarrollo y la inversión extranjera multinacional.»

LAS SOCIEDADES SUBDESARROLLADAS EN LA ECONOMIA MUNDIAL

El ciclo fue cerrado con la conferencia que por la tarde pronunció don Juan Antonio Payno, profesor agregado de Estructura Económica de Bilbao, quien habló sobre «Las sociedades subdesarrolladas en la economía mundial.»

El conferenciante dijo: «Las teorías del desarrollo creadas en los países llamados desarrollados han intentado convencer de que el desarrollo era un proceso lineal en un mundo donde todos los socios eran iguales y tenían por tanto iguales oportunidades. Las diferencias entre unos y otros países se deberían a que unos empezaron antes este sendero o a la existencia de particulares dificultades en otros. Frente a esta interpretación optimista —añadió—, puede decirse hoy, tras más de veinticinco años de aportaciones de economistas de los países subdesarrollados, que la situación es muy diferente. El centro, en los países desarrollados, se ha ido expandiendo históricamente mediante la extracción del excedente de la producción de la periferia (países subdesarrollados), fenómeno esencial en la expansión del capitalismo. Las distintas remuneraciones de los salarios (menores en la periferia) en industria de igual productividad suponen la transferencia oculta de un valor, desde la periferia al centro, que, según se ha estimado, equivale al doble de la ayuda oficial e inversiones privadas en la periferia, y que supone dos terceras partes más del valor de las exportaciones de la periferia.»

El profesor Payno prosiguió: «La aparente neutralidad con que funciona este mecanismo permitió en su día la descolonización, ya que la acción política directa no era necesaria. En términos generales, los países subdesarrollados actuales eran sistemas económicos precapitalistas, que, al ser insertados en el sistema mundial capitalista, quedaron bloqueados en sus posibilidades de desarrollo, ya que el capitalismo se limita en ellos a desarrollar las producciones que convienen a los intereses del centro, manteniendo el resto de la economía en formas anteriores que le sirvan a sus propósitos.»

«En consecuencia —finalizó el conferenciante—, más que de países subdesarrollados, se trata de sistemas económicos parcialmente capitalistas, distorsionados tanto en la producción como en la estructura social, e incapaces, por tanto, de promover una dinámica propia, para lo cual sería imprescindible que cortaran sus lazos con el sistema capitalista mundial, cosa que para el conjunto de ellos por ahora no parece posible.»